

1931

JUNIO

25

JUEVES



República

Año I. Núm. 21.

TERUEL—Se publica los martes, jueves y sábados.

Toda la correspondencia al Administrador

Ciudadanos: Basta de literatura y a votar

No aceptamos polémicas periodísticas ni queremos recoger como se merecen rumores que sólo contienen argucias electorales que son ineficaces además para la causa de quienes los propalan. Pero sí debemos hacernos eco de un hecho reciente: el señor gobernador civil visitó ayer varios pueblos y anuncia su visita a otros. Nos parece equivocada esa visita en días inmediatos a la elección y nos permitimos aconsejar a dicha autoridad que suspenda esos viajes, porque la maledicencia los relaciona con las elecciones, cosa que no puede ocurrir en un régimen de gobierno democrático y que de ser cierta nos obligaría a decir al señor gobernador que su intervención en la contienda electoral ni es permitida por el régimen, ni nosotros ni los pueblos podríamos tolerar.

Cuando la autoridad coacciona, da ocasión con su ejemplo a que los pueblos coaccionen también al que los oprime. Por si algo hubiese de cierto en esos rumores, pedimos enérgicamente que se deje a los candidatos luchar con sus propias fuerzas y al pueblo que emita sus votos con entera libertad. Todo lo demás sería viejo régimen, encasillado, caciqueo y antiguos procedimientos que no deben ni pueden resurgir.

Ultima palabra

El día decisivo se aproxima. A medida que transcurren fechas parecen desatarse con mayor encono las iras de quienes, no teniendo otras armas con que luchar por lo visto, recurren al poco piadoso procedimiento de lanzar bulos e insidias para sembrar la confusión y el desorden en el cuerpo electoral.

Cuando se pretende ocupar un puesto en las futuras Cortes Constituyentes se necesita contar con una masa de opinión cuyo portavoz y representante es el candidato y se necesita además ostentar una doctrina estructurada y sólida que sirva de base a una aportación eficaz en la obra de las Constituyentes. Los pueblos y las masas se conquistan así, poseyendo ese contenido y predicándolo por esos pueblos y esos caminos, luchando y trabajando por el ideario y poniéndose en contacto con las gentes.

Pero hay quien, incapaz por lo visto, de conquistar así el cuerpo electoral, se dedica a buscar excomuniones de opereta que a nadie convencen y que nada imponen, implorando protección en las alturas y pretendiendo hacer y deshacer en antecámaras y despachos lo que la voluntad popular ha querido y sólo ella debe y puede decidir.

Este y no otro es el origen de ciertas campañas que se inician en algún sector de prensa y que, de no existir un propósito firme y decidido de evitarlo por nuestra parte, nos llevarían a una lamentable y ridícula polémica que serviría de regodeo a los enemigos de la República. Sin embargo, muchos que se llaman republicanos y que orgullosamente se tienen a sí mismos por ortodoxos del republicanismo, parecen tener especial interés en llevarnos a ella. Lo cual no es obstáculo para que, con la mayor de las inconsciencias, por no suponer otra cosa, pacten con los más significados caciques monárquicos que, cuando tan a gusto de unos y otros, les hacen el juego, por algo será.

No queda con estas cosas muy bien servida la República, ni se compaginan con estos hechos las petulantis exhibiciones de historias personales y la ostentación de años de servicios que tienen más de años que de servicios.

La incongruencia de semejante actitud es manifiesta, y, velando por el prestigio republicano que otros echan al arroyo, resucitando procedimientos caciquiles que repudiamos y rechazamos enérgicamente, nos abstenemos de polémicas de verdulería y apelamos al procedimiento democrático de consultar a las urnas sin combatir a nuestros enemigos con el insulto y la calumnia.

MITIN DE PROPAGANDA ELECTORAL

Mañana, viernes a las diez y media de la noche en el TEATRO MARIN

Harán uso de la palabra los siguientes oradores:

Luis y Ramón Feced.

Juan Martín Sauras.

Gregorio Vilatela, y

Vicente Iranzo que presidirá el acto.

La entrada será pública.

Candidatura republicana popular

para Diputados a Cortes por la circunscripción de Teruel

Don Gregorio Vilatela y Abad

Don Juan Martín Sauras

Don Ramón Feced Gresa

Don Vicente Iranzo Enguita

A los electores de la provincia

Después de retutar en este número y en el anterior el truco ese de la desautorización de los señores Vilatela y Feced y después de hacerlo con una consideración y respeto que los autores y propagadores de esa insidia no se merecen, pues se han hecho acreedores a que les obsequemos con una exhibición de todas las componendas que están realizando con quienes nunca, por decoro político, debieron tener el menor contacto.

Después de responder a la insidia con la verdad, al insulto con la serenidad y a los manejos con el más piadoso de los silencios, los que defienden la candidatura llamada de coalición (de coalición suya, no del pueblo, pues que la de éste ellos fueron los que la rompieron faltando descaradamente a la palabra empeñada) esos señores, decimos, recurren a un nuevo truco enteramente reprochable en toda lucha política franca y leal.

Nos consta que, por gentes poco aprensivas y faltando por completo a la verdad, se telegatía a los pueblos diciendo que los señores Vilatela y Feced retiran su candidatura. Nada más lejos de la realidad.

¡A qué medios más despreciables apelan para hacer daño, los que, por lo visto, no son capaces de captar votos por otro procedimiento! Compárese la actitud de los unos haciendo una propaganda sana y abierta de sus ideales, en la plaza pública y a los cuatro vientos con la de los otros que en vez de luchar abiertamente y cara a cara, se dedican a inventar insidias, a encasillarse con todas sus fuerzas y a cursar telegramas pretendiendo desacreditar una labor noble y entera que no se destruye tan fácilmente.

Digase lo que se quiera, pase lo que pase y a pesar de todas las calumnias e insidias que por ahí se hagan circular, sepan los electores de la provincia que la candidatura formada por los señores Vilatela, Iranzo, Feced y Sauras llegará íntegra al día 28 y con el mayor entusiasmo para alcanzar el triunfo que obtendrá, sin duda alguna, ya que por todas partes se le dispensa excelente acogida y dichos candidatos son apoyados con indescriptible entusiasmo.

No se dejen embaucar, pues, los electores y sepan que, de un modo seguro y a pesar de cuanto se diga en contra, la candidatura republicana popular de los señores Vilatela, Iranzo, Feced y Sauras se presentará unida en la próxima contienda electoral.

Un documento interesante

Respondiendo a ciertas campañas que se vienen haciendo estos días, hemos de dar cuenta a nuestros lectores y al cuerpo electoral, de la forma en que fueron designados por su partido los candidatos señores Vilatela y Feced.

El Comité provincial en la memorable sesión en que se acordó mantener la conjunción republicano-socialista y a propuesta de algunos delegados admitida por unanimidad, eligió, entre otros, como candidatos a dichos señores; éstos, no obstante, aunque designados por un organismo de carácter provincial, integrado por representantes de todos los partidos de la provincia, no quisieron figurar en la candidatura como afiliados al partido radical socialista sin contar con el aval de las organizaciones pertenecientes a dicho partido.

Y, por esta razón, se convocó para el 14 del corriente una Asamblea en Valderrobres a la que asistieron representantes de gran número de pueblos. Hemos de hacer constar, por ser extremo de gran interés, que dichos representantes no eran exclusivamente de Valderrobres; sino también de otros partidos judiciales: Teruel, Mora, Calamocha, Castellote, etc. En dicha asamblea, según acta que tenemos a la vista, firmada por el delegado provincial del partido señor Segura y de la que oportunamente se remitió copia al Comité nacional del partido, se procedió a la antevotación necesaria para proclamar los candidatos. Los señores votados fueron cuatro: don Gregorio Vilatela que sacó 2.654 votos; don Ramón Feced 2.254; don Antonio de Lezama 620; don Rafael Suárez 718. La mayoría aplastante obtenida por los candidatos Vilatela y Feced es prueba suficiente e inequívoca de la preferencia del partido por dichos correligionarios. Y la designación reseñada, hecha con arreglo a las normas marcadas por el Congreso nacional del partido radical socialista, es la más contundente prueba y el más rotundo mentís a ciertos bulos que se han lanzado y, entre ellos, al que afirma que el partido ha desautorizado a estos candidatos.

A no ser que la recomendación de un señor, no de un jefe, pues el partido no tiene jefes, se tome como razón suficiente para anular una antevotación hecha cumpliendo las normas que el partido acordó. Y, de existir tales jefes, como decíamos ayer, tan poco tendrían autoridad para desautorizar a nadie que fuese autorizado por el partido, que es, en estos casos, la autoridad suprema. Apresurémonos a consignar además, que todavía ha de ponerse en claro el alcance, significación y consecuencias de ciertos telegramas que tanto alborozan a algunos y que, aunque conocemos literalmente, nos abstenemos de publicar porque no quedaría muy bien parado el prestigio de ciertas personalidades.

Por último y, para que se vea el contraste con la actitud de otros, haremos presente que el señor Suárez, visto el resultado de la antevotación, hizo constar su acatamiento a la mayoría, dió las gracias a cuantos le hubieren votado y retiró su candidatura.

Sin comentarios.

CONFIANZA EN LA REPUBLICA

Un final y un comienzo

¿Y si para comprender mejor lo que hoy ocurre nos situáramos por un momento en el ambiente espiritual de aquellos años en que se proclamó en España la primera República?

Me refiero a aquel breve período que va desde que un general, don Juan Prim, des- envaina su acero contra Isa- bel II, hasta que otro general, Martínez Campos, saca a su vez la espada a favor de Al- fonso XII.

Evocando aquella etapa dentro de la cual, en poco más de un quinquenio, cupie- ron una revolución, un ensa- yo frustrado de monarquía democrática y una efímera República, me he preguntado alguna vez por qué aquella crisis histórica no fué, como parecía, un comienzo, sino que fué un final y un epílogo. No fué el comienzo de una política avanzada, de una renovación española, sino que fué el final de aquella patética serie de movimientos liberales que, desde las Cor- tes de Cádiz, agitaron los dos primeros tercios del siglo XIX.

¿Por qué la revolución de septiembre fué un final y no un comienzo?...

En un cuartito del viejo Madrid, alrededor de 1870, medita un hombre de unos 30 años, pero cuyos cabellos empezaban prematuramente a platear su barba y sus sien- nes y a escasear sobre su ancha frente de filósofo. Pa- recía casi un anciano si en sus ojos claros no brillase una llama inmortal de pasión, de entusiasmo y de idealismo.

Es de noche. Nuestro perso- naje reflexiona o escribe a la luz amarilla de la lámpara, mientras duerme la vida en silencio.

«¿Qué hace hoy la juven- tud?», se pregunta el solita- rio meditador. ¿Qué realiza esa juventud que tan consolada- doras esperanzas pudo hacer- nos concebir? Responda por mí el desencanto del espíritu público... La juventud actual ha afirmado principios en la legislación y violado esos principios en la práctica; ha proclamado la libertad y ejer- cido la tiranía; ha consignado la igualdad y erigido en ley universal el privilegio; ha pedido lealtad y vive en el perjurio; ha abominado de todas las vetustas iniquidades y sólo de ellas se alimenta... Esta juventud, colocada para

el medro, formada para la hipocresía, la vulgaridad y la codicia, quiere triunfar por cualquier vereda; necesita intrigar, ganarse protectores, y, para esto, corromper, adular, desviarse, en fin, del camino derecho»...

Verdad es que el meditador —Francisco Giner de los Ríos—, no se resigna, «¡si quiera para poder vivir!»... a perder toda esperanza, joven aún, se vuelve a los que lo son más que él, confiando en crear, con una mejor educación, una patria mejor...

Pero, ¿comprendéis ahora por qué la revolución de 1868 fué un final y no un comienzo? ¡No respondió la juventud! Le faltó a la revolución el concurso esencial de la gene- ración nueva. No tenía tras de sí una mocedad despierta y abnegada. Aquellos jóve- nes egoístas, sin ilusiones, han sido después los hombres de la Restauración. Encarna- ron miseramente un final, el final de una época, el final de un régimen, el final de una España.

Esto de ahoga, en cambio, es un comienzo. Y lo es por una razón análoga. Esto de ahora tiene tras de sí una juventud. El ambiente juvenil que preparó y sostiene a la República, imprime al momento actual el carácter de un comienzo, puro, comienzo de un tiempo nuevo.

Por eso, cualesquiera que sean las dificultades presen- tes, y claro está que no habrán de ser pequeñas, hay que tener una absoluta confi- anza en el porvenir de la República.

Estas mismas dificultades no son las de un término, sino las de un principio. No son síntomas de decadencia, sino pruebas de iniciación. Empie- za ahora una jornada, una época, un régimen, una nue- va España.

Muchas de esas dificulta- des, que hoy tanto nos alar- man, son sencillamente las condiciones naturales o las inevitables consecuencias de la vida social de nuestro siglo. Si las hemos eliminado hasta ahora, ha sido a costa de vivir fuera de nuestro tiempo o, lo que es lo mismo, a costa de no vivir.

Nos asustan los posibles extravíos de la opinión públi- ca, nos preocupa, como una incógnita inquietante, la com

Manuel Linares Julve, asistente del heroico capitán Gar- cía Hernández, nos cuenta datos interesantes de aquel tan glorioso como triste episodio de la revolución de diciembre

En tanto que un jefe adicto al Gobierno ordenaba disparar diciendo a los soldados que los sublevados eran revolucionarios franceses, el glorioso Galán recomendaba a sus hombres no respondiesen a las descargas para evitar la sangre de los que consideraba hermanos

La Casualidad, Hada buena de los periodistas, me hace tener de- lante de mí a uno de tantos héroes ignorados que contribuyeron a la instauración de la República; un héroe al que le cupo en suerte, pese a sus pasadas desventuras, haber sido un compañero del ab- negado García Hernández.

Este muchacho —Manuel Lina- res, natural de Iglesuela del Cid— que durante 8 meses fué su asis- tente, digo mal, un compañero, pues que como a tal lo trataba, lleva en su corazón los últimos alientos de libertad y patriotismo, que luego, más tarde, como on- das de un mar infinito llevó a to- dos nosotros sus vibraciones.

Recio, musculoso, de rostro sim- pático, noble y brusco como buen aragonés, tiemban en sus ojos las lágrimas y se crispan sus manos de indignación al recordar el tris- te y glorioso episodio de la Revo- lución.

Las sensaciones son varias y posición de las próximas Constituyentes. Es natural. Nos habíamos habituado a existir en el vacío, sin opinión y sin Parlamento, bajo la campana asfixiante de la dictadura. Ahora nos sorprenden los riesgos del aire libre, de la vida libre.

¿El peligro comunista?... Constituye ineludiblemente uno de los problemas de nues- tra época. Comprobad el número de diputados comunis- tas en los diversos Parla- mentos de Europa. No podre- mos ser mucho tiempo una excepción. Mas no por esto se hundirá nuestra República, como no se ha hundido por esto ninguna de las democra- cias del mundo.

Tendremos que hacer fren- te, eso sí, a las dificultades propias de estos tiempos y, a la vez, a las dificultades que otros pueblos resolvieron ya, a su hora, en tiempos pasados. Hemos de plantear- nos juntamente la cuestión religiosa, que es de ayer, y la cuestión obrera, que es de hoy; la del régimen constitu- cional, que es de ayer, y la del régimen de la propiedad, que es de hoy; la del analfabe- tismo, que es de ayer, y la de la escuela única, que es de hoy. Si ahora en pocos meses pasan muchas cosas, la culpa es de tantos años en que no pasaba nada...

Pero ahora hay detrás de nosotros una juventud. La nueva educación con que el maestro soñaba el año 70 ha- dado sus frutos. Hay una juventud estudiosa que a la hora de la lucha estuvo en la calle y en la cárcel, y a la hora de los homenajes guarda silencio, pidiendo sólo que se prorrogue el curso para tra- bajar y que no se le den aprobados de gracia sin que demuestre saber.

LUIS DE ZULUETA.

«Pirichi», el tierno re- toño de García Hernández, cabal- gó muchas veces sobre sus hercú- leos hombros; el enseñó a an- dar; en sus oídos puso frases de cariño y mimo y en su rostro mi- les de carantoñas que hacían son- reír a la criaturita.

Su pecho se vacía de pensa- mientos íntimos, surgen los re- cuerdos con toda su emotividad sensible y acuden atropellados en pugna por salir.

—Su señora—nos dice— me quería como a un hijo. Una vez que marché con permiso a casa, me obsequió con 5 pesetas; regalo que igualmente me hicieron una hermana de su madre, llamada Consuelo y una prima suya, cuyo nombre no recuerdo.

Pero lo que más estimo —de to- do aquello—continúa diciéndo- nos— y que guardo como un re- cuerdo imperecedero, que sólo morirá cuando yo muera, son las frases suyas; aliento de libertad que continuamente oigo dentro de mí y que a veces hasta creo es cuchar en los oídos, como si su alma desde el otro mundo dijera muy quedo: «Linares, —así le lla- maba— la libertad por sobre to- do; hay que dejar de ser bestia y ser hombre; la dignidad sólo an- da en los que sienten ansias de li- bertad; no te dejes nunca humi- llar por nada ni nadie, piensa alto y fuerte y lucha por ese ideal de libertades y democracias por el cual yo hice ofrenda de la vida.»

La evidencia de que su sentir era noble, la certidumbre y confi- anza tan grande que tenía, eran las mejores frases; las más posi- tivas arengas; casi sin decirnos nada, a una leve invitación surgie- mos todos como un sólo hombre, y es que éramos parte integrante de su todo, que amante hizo re- partir entre nosotros.

Le pido detalles, inquiero notas que siempre perdurarán en noso- tros. Hace Manuel Linares un pe- queño esfuerzo mental y con pro- digiosa memoria va recitando lo que, plasmado eventualmente en sus pupilas, pasó para siempre a su cerebro y corazón.

Linares Julve, fué destinado al regimiento de Galicia número 19, compañía de artilladores. A los ocho días el propio García Hernández lo sacó de asistente y en su casa y en la compañía le inculcaba, así como a sus compa- ñeros, la idea y el amor a la liber- tad, a la República. Por el contra- rio que otros jefes militares, el valeroso capitán les trataba como amigos, o mejor, como hermanos.

Pronto notó el asistente que entre su «amo» y el heroico capi- tán Galán existía algo más que una amistad, que les unía algo más grande. Y ese algo no era sino la comunión de ideas y el espíritu del sacrificio.

Siempre iban juntos y frecuen- temente celebraban reuniones se- cretas en casa de García, cuidan- do siempre de que la señora de éste no se percatase de lo que trataban, pues parece ser que ella sentía cierta inclinación hacia la monarquía.

Y celebrando reuniones y alocu- cionando a los soldados en el cuartel, llegó el día en que Espa- ña debía librarse del yugo de la tiranía, por medio de la revo- lución.

A las cinco de la mañana se presentó en la compañía García Hernández, mandó formar y en tanto que su asistente se vestía, apresuradamente, como todos, le dijo que se había proclamado la

República, invitándole a que fue- se con él.

Formada la compañía con ar- mas, puso en antecedentes a los soldados y sin presiones ni ame- nazas, les invitó a que voluntaria- mente cooperaran al estableci- miento del régimen que había de traer días de paz y de gloria a España.

Todos le siguieron. O ho indi- viduos y un sargento fueron des- tacados a la estación, cortando la comunicación. Poco después lle- gaban cuatro parejas de la Guar- dia civil al mando de un sargento. Se les pidió se entregasen y así lo hicieron. Igual operación se hizo en otros centros.

Ua vez tomada la población y alrededores se inició la marcha hacia Huesca, más al llegar a Ayerbe, se encontraron con el general Las Heras a quien acom- pañaban un capitán de la Guardia civil y un teniente de Carabi- neros.

El capitán Galán les dió el alto recibiendo por toda respuesta una descarga; descarga que fué repe- lida por las fuerzas revolucionarias resultando heridos el general y el capitán de la Guardia civil, siendo trasladados éstos al pueblo de Ayerbe, en el que el vecinda- rio demostró su gran entusiasmo, pidiendo armas para unirse a la expedición e incautándose del cuartel de la Guardia civil.

Una vez cerrados se reanudó la marcha hacia Huesca. Cuando sólo dos kilómetros faltaban para llegar se dieron cuenta de que la carretera estaba cortada y que las fuerzas de Huesca les hacían fren- te. En el costado de la carretera se ve slumbraba un cañón presto a disparar.

García Hernández fué a parla- mentar con las otras fuerzas, siendo apresado. Antes de esto el capitán se despidió de su asiste- te dándole la mano, diciéndole: «Voy a ver como se arregla esto. Adios». ¡Cuán ajeno estaba Ma- nuel Linares, su asistente, de que fuera este el último adios de su jefe!

Cuando las fuerzas revolucio- narias, al mando de Galán, espe- raban el regreso de García Her- nández para decidir, recibieron unas cuantas descargas cerradas, que causaron algunas bajas.

Cuando los agredidos repelie- ron la descarga, el heroico, el ab- negado capitán Galán, dándose cuenta del fracaso y de las vidas que podía costar seguir mante- niendo el equivoco, dirigiéndose a sus soldados les dijo: «¡No hagais fuego, que estais matando a vues- tros mismos hermanos; que cada tiro que oigo creo cuesta una go- ta de sangre y nosotros no quere- mos sangre, que solo queremos la paz y el bienestar del pueblo!»

En tanto las fuerzas del Gobier- no, siguieron haciendo fuego y causando nuevas víctimas.

El capitán Galán, manteniendo su orden de que no se disparase, se dedicaba a recoger a los heri- dos y a ayudar a la curación de estos.

Retrocedieron a Ayerbe y an- tes de llegar, varios aeroplanos les echaron hojas invitándoles a que se entregasen.

Aquí les dijeron al apresarles los soldados de la columna del general Heredia, que habían dis- parado porque les decían que se trataba de revolucionarios france- ses.

éstos pobres soldados que no co- metieron mas delito que el de querer recobrar la libertad que el funesto régimen caído nos ro- baba.

Allí, en la cuadra, sin comer y sin ropas de abrigo, los soldados iban cayendo extenuados por el frío y el hambre. Y, ¡oh, criminal paradojal en tanto que aquellos hombres caían desmayados por falta de alimentos, se ordenaba que a los mulos, les echasen de camino los restos de la comida... magnifico pienso...

Pasaron 28 días durmiendo v- tidos y sin mudarse, haciendo instrucciones penosísimas por lo largas y por la abundancia de pa- sos ligeros, obligándoles a trans- portar pesadas piedras de una cantera a otra, y a tirar de un no- menos pesado rulo, sopna de in- gresar en el calabozo el que se negase a ello.

Y hasta para total martirio de estas víctimas el cura del regimi- ento les tildaba de granujas y canallas. ¡Viva el amor al próxi- mo!

A los 28 días se llevaron a los artilleros sublevados, y engaña- dos con que se les trasladaba a Zaragoza, los enviaron a Lora- che.

Después fué el regimiento de Cazadores el que con igual truco fué pasaporteado a Ceuta y últi- mamente el de Galicia a Melilla. Durante el trayecto de Huesca a Madrid, donde pernoctó una no- che este regimiento, un capitán llamado don Juan Lorente de

Nóu, que estaba encargado de la custodia de los soldados, no les permitió a éstos que se asomasen ni a la ventanilla, amenzándolos con «una patada que lo reventaba o con siete años de recargos» al que lo hiciera.

Por lo que respecta al regimi- ento de Galicia fué enviado a Dar-Drius, donde pasó una larga temporada de horrosos tormen- tos; marchas, instituciones, tra- bajos... Y como recompensa un sargento llamado Montilla les ob- sequió con golpes de palo, como si tratara con bestias salvajes.

De aquí fueron llevados a Me- lilla, donde siguieron castigados con instrucciones, marchas, ecé- tera, etc., hasta que, proclamada la República, el día 23 de abril fueron licenciados.

Esto es a grandes rasgos lo que este valiente paisano, en su breve estancia en la capital, relató al reportero durante la celebra- ción de la verbena de San Juan en la Terraza de Argon Hotel.

Antes de finalizar, quere- mos hacer constar que Manuel Linares Julve, fiel a las doctrinas que le fueron inculcadas por el infortunado García Hernández, es un fervoroso propagador de las mismas y por lo tanto un conve- nido de que la República es la única forma de Gobierno que puede salvar a España.

JOSÉ VALENCIA ROYO.

Para Panaderías y Pastelerías Nada comparable con la levadura pre- sada marca HERCULES Depósito en Teruel JOAQUIN ESCRICHE Valenciano, núm. 7

Banco de Ahorro y Construcción Para informes dirigirse al Inspector provincial ANTONIO BLASCO Plaza de Domingo Gascón, 9. TERUEL

HIJO DE ISIDORO BAYO QUINCALLA PAQUETERIA FERRETERIA PERFUMERIA INSTRUMENTOS DE CUERDA Plaza de Carlos Castel, 10. -Teruel

LOS MEJORES VINOS DE LA RIVERA Se venden en MONREAL ALMACEN DE FRANCO

La Labradora IMPORTACION DIRECTA DEL PRODUCTOR DE SEMILLAS FORRAJERAS, HORTALIZAS Y FLORES ALMACENES DE ESPARTERIA, CORDELERIA, PULPAS Y NUMEROSOS ARTICULOS PARA EL LABRADOR HILO SISAL PARA AGAVILLADORAS de producción nacional HILADO Y OVILLADO PERFECTO GARANTIZADO A MAS BAJO PRECIO QUE EL EXTRANJERO Precios y condiciones especiales para mayoristas y revendedores EUGENIO MUÑOZ JOAQUIN COSTA, 36. TERUEL

Bolsa de Madrid

CAMBIOS FACILITADOS POR LA SUCURSAL DEL BANCO HISPANO AMERICANO

FONDOS PUBLICOS table with columns for bond types and prices.

CÉDULAS table with columns for certificate types and prices.

ACCIONES table with columns for stock types and prices.

OBLIGACIONES table with columns for bond types and prices.

MONEDAS table with columns for currency types and prices.

RELACION DE LOS PRECIOS DE LAS LANAS, A LAS ULTIMAS OPERACIONES REALIZADAS EN EL MERCADO DE TARRASA

Table with columns for 'Servicio de mercancias', 'Almacenes de Depósito', and wool prices.

Tarifa de precios para anuncios

En 1.ª página 0,06 pesetas por centímetro cuadrado... En 2.ª y 3.ª 0,04... En 4.ª 0,05... Ofertas, demandas y comunicados, a 0,20 pesetas por línea

DESCUENTOS

Del 10 por 100 pasando de 5 inserciones hasta 10... Del 20 por 100 de 10 de 15... Del 30 por 100 de 15... Del 10 por 100 por media plana... Del 20 por 100 por plana entera

DEPORTES

FUTBOL Fruto de una reunión que anoche tuvieron las cuatro sociedades que aquí jugaron un campeonato fué la siguiente clasificación: Primer lugar, Olímpica; segundo, Juventud; tercero, Athletic y cuarto, Terror. Tenemos entendido que como existe otra sociedad que no tomó parte en dicho torneo, la Olímpica piensa retirarla para, si vence, proclamarse campeón local, pues tampoco lo será de Teruel hasta tanto no gane a todos los equipos de la provincia. A ver si hay alguna sociedad capaz de organizar un CAMPEONATO.

que Stribling dispute el título a Scheméling. Más de cien mil personas presenciaron el match.

HACIENDA

TRaslado A petición propia ha sido trasladado a la Delegación de Zaragoza el oficial 1.º de esta Intervención don Luis García del Busto.

NOMBRAMIENTOS Por la Superioridad han sido nombrados auxiliares de esta Delegación de Hacienda los opositores don Juan Lorenzo Asensio Solana, don Agapito Escribano Monje y don Emerenciana Casado y Eguren.

PERMISO Al portero de Intervención Martín Pojo le han sido concedidos 15 días de vacación reglamentaria.

MOVIMIENTO DEMOGRAFICO

Movimiento ocurrido en la población durante las últimas 48 horas:

Nacimientos.—Carmen Maicas Manrique, hija de Manuel y Cañada.

César Navarro Narciso, hijo de Tomás y Parifación.

Antonio Ortiz Cañas, hijo de Tomás y Celedonia.

Carmen Juana Lucía García, hija de Tomás y Josefa.

Notas de Sociedad

VIAJEROS Han llegado: De Madrid la gentil señorita Conchita Martín Crespo.

De Zaragoza el industrial don Federico Andrés y bella hija Gloria.

De viaje de servicio el comandante de la Guardia civil señor Sandoval.

Han salido: Para Serrón el concejal don Felipe Maicas.

Para Torrelacárcel la señorita Amalia Andrés.

¿Quién es y de dónde venía?

Legado enfermo a Teruel, se le traslada al Hospital y fallece a los pocos momentos

Ayer tarde llegó a Teruel un hombre de unos 35 años, que vestía haraposamente.

Los agentes de la autoridad ante el estado de gravedad en que daba muestras de estar, se apresuraron a conducirlo en un coche al Hospital provincial, en donde minutos después de ingresar falleció, sin haber profirido una palabra.

El juez señor Ruiz Jarabo, acompañado del forense señor Muñoz, se personó en el Hospital, verificando las gestiones oportunas para la identificación del cadáver, cosa que no ha podido lograrse por carecer totalmente de documentos o cartas que pudieran dar al menos alguna pista.

Esta tarde será sacada una fotografía del cadáver y después se será practicada la autopsia.

A última hora se ha sabido que dicho menajero tomó el tren en el Puerto de Escandón.

La verbena de San Juan

Con animación y sin lamentar más incidente que un escándalo en el Tozal, transcurrió la celebrada víspera de San Juan.

En el Terolense, adornado con gusto, hubo baile-verbena, viéndose concurrido.

En la Terraza también hubo verbena, siendo obsequiados los concurrentes con gorros de la república y flores.

Y en la Gorieta la Banda municipal dió un concierto, que fué escuchado por numerosísimo público.

TENNIS

En el primer partido para el torneo de Wimbledon el inglés Nigel Sharpe ha vencido a Henry Cochet, francés, por 6 a 1, 6 a 3 y 6 a 2. Fué emocionante.

BÓXEO

El 3 de julio se jugará en Cleveland el campeonato mundial para

ZOTAL EL MEJOR DESINFECTANTE Representante en Teruel y su provincia MANUEL VICENTE LOPEZ

TALLER DE AUTOMOVILES (EL MAS ANTIGUO) ANTONIO MUÑOZ SUCESOR DE M. SANSÓ Reparaciones en general de todos los elementos del automóvil y sus derivados por difíciles y delicadas que sean COCHES DE ALQUILER Y SOCORRO

GARAGE Y TALLER DE REPARACIONES MORAERA El más importante de la provincia Lo acredita el gran número de reparaciones efectuadas en el mismo y la cantidad de obreros técnicos a su servicio

De propaganda electoral Un exhorto altamente sentimental del señor Iranzo

EN GRIEGOS

Mas bien por razones de arbitraje, que por propaganda electoral, pasaron de Guadalupe a Griegos los señores Iranzo y López.

Con toda seguridad podemos decir que no hay un pueblo en toda la sierra de Albaracín; donde preocupe tanto la cuestión política. Mujeres, chicos de ambos sexos, en una palabra el pueblo en masa, fué presuroso a oír la fervorosa palabra del señor Iranzo, que previamente presentado por la doble personalidad del señor alcalde y presidente de la Junta local Republicana, fué saludado con una ovación de las que hacen época.

Excesivamente documentado el señor Iranzo del antagonismo que existe en Griegos y persuadido de que esta lucha fratricida, son las pruebas más elocuentes del carácter patrimonial que la monarquía y dictadura nos han legado; no es extraño que su palabra fuera altamente confortadora, rogándoles encarecidamente desistiesen de sus equivocados procedimientos, exhortando a las mujeres a que colaborasen muy cerca de sus respectivos esposos en actitud suplicante, para que todos, absolutamente todos, capitulasen ante el advenimiento de la República, olvidando y perdonando mutuamente las injusticias, coacciones, atropellos y demás calamidades que nacieron y vivieron al calor de una fatal monarquía.

Triste triunfo, si lo he de obtener en Griegos a base de vuestra guerra. No lo quiero. (Muy bien decían. Divide y vencerás. Esta es la ruta que la inmensa mayoría de los políticos antiguos han seguido, cuyas rifeñas emboscadas las veíamos en todos pleitos, que muy lejos de reinar la fuerza de la razón, triunfaba la ley del más fuerte. He ahí el por qué, tan solo les bastaba a esos señores comodones, dirigir una simple carta a los caciques de los pueblos para asegurarse el acta de diputado a los veteranos monterillas y salvo rarísimas excepciones se la adjudicaban a los más despreciosos e inmorales; por la sencilla razón, de que en tal o cual época habían demostrado suficientemente pescar en aguas turbias.

No olvideis vecinos de Griegos que la lucha entre hermanos equivale a laborar su propia ruina, por el contrario si de común acuerdo trazaís vuestros planes y proyectos, nadie podrá con vosotros, máxime hoy que el nuevo régimen no admite vencidos ni vencedores, sino la unión ideológica de todos los municipios y con ella nacerá en España un común sentir, cuyo bloque de defensa no podrán destruir las bombas ni los cañones.

Urge poner la provincia en pie y para ello necesitan los futuros gobernantes que en

las riendas del poder lleven la representación total de todos sus habitantes, subordinando lo material a lo moral, el bien general al particular y todos nuestros actos y pensamientos al juez implacable de nuestra conciencia. No quiero terminar sin hacer constar, que hasta las piedras de la calle se levantarían en contra de la monarquía, si pretendiese volver a España. No obstante Griegos si continuado dividido dará un profundo mentis a la República pues de observar esta conducta muchos pueblos de España, sería inevitable una guerra civil. (Muy bien).

Vencer el amor propio y vereis cómo se respira mejor, comulgando todos en los altares de la República naciente y ella consolidada llevará vuestra patria chica en unión de toda España a puerto de salvación. El señor Iranzo fué muy aplaudido, dándole muestras de verdadera gratitud todo el vecindario, que estrechaban su mano y a la vez le daban la más expresiva enhorabuena por sus trases tan sentidas como sentimentales que les había dispensado al pueblo de Griegos. Acto seguido (previa invitación) visitó ambos varios centros, teniendo para todos palabras de verdadera concordia y afecto.

JOSE MONTERO Villar del Cobo 23 6 31. P. D.—Estas son las conferencias que no solamente necesita Griegos sino todos los pueblos de España. Enhorabuena, don Vicente.

EN TORRE DE ARCAS

Ayer por la mañana tuvimos el gusto de recibir la visita de cuatro entusiastas republicanos socialistas de Granada que se dirigían a pie a Huesca y Jaca con objeto de visitar las tumbas de Fermín Galán y García Hernández marchando de Jaca a Madrid. Los intrépidos viajeros se llaman Manuel Santaella, Federico Gómez, Guillermo Pastor y Luis Baena, son portadores de un álbum con la firma y sello de las Alcaldías y entidades de los pueblos por donde han pasado de Granada a Torre de Arcas para Valencia. En el álbum hemos firmado también nosotros, deseando a los excursionistas un feliz término de su difícil viaje.

CORRESPONSAL.

Comisaría de Vigilancia

Por escándalo y desacato Por promover fuerte escándalo en la calle de Joaquín Costa, durante la madrugada del pasado martes y profiriendo insultos a los agentes de la autoridad, ha sido puesto a disposición del juzgado el vecino Francisco Afoveros. Por ór. en del Juzgado ingresó en la cárcel.

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Teruel, al mes 1,50 pesetas
Fuera, al trimestre 6,00

Anuncios, reclamos y esquelas, según tarifa.



República

La Imprenta editora de REPUBLICA
pone en conocimiento del público en general que está procediendo a una transformación en la misma y admite para su confección toda clase de impresos, obras y revistas.

Redacción y Administración: Ronda Víctor Pruneda, 20. Teléfono 130

No se devuelven los originales

25 de junio de 1931

INFORMACION TELEFONICA

Del Consejo de Ministros

A causa del temporal en Bilbao se hunde un caserío y ocasiona muertos

La suspensión de las obras del f. c. de Orense origina incidentes en Galicia
Las huelgas en Valencia

En la presidencia

Madrid, 25.—El presidente, señor Alcalá Zúñiga, ha recibido, como de costumbre los jueves, a los periodistas nacionales y extranjeros.

Les manifestó que tenía pocas noticias que comunicarles, pues algunos decretos de interés y la ponencia que presentará el Gobierno sobre Constitución, se

están ultimando para presentarlas a las Cortes.

—Al presente no hay más que propaganda electoral—dijo el jefe del Gobierno—y que en algunos puntos será la lucha muy viva.

Grave situación en Galicia por la suspensión de unas obras

Orense, 25.—En el Ayuntamiento se reunieron las fuerzas vivas de la ciudad, para gestionar cerca del Gobierno la continuación en aquella comarca de las obras del ferrocarril suspendidas por el nuevo plan ministerial.

Cuando se encontraban deliberando una imponente manifestación se dirigió a la Casa Ayuntamiento, surgiendo oradores espontáneos que atacaron al Gobierno por esta suspensión.

Las fuerzas vivas fueron al Gobierno civil para que se comunicara al Gobierno de Madrid y que se reanudasen las obras.

El Gobierno respondió que estudiará el asunto y al dar cuenta al pueblo de este telegrama la manifestación asaltó el Ayuntamiento izando una bandera gallega e incantándose de teléfonos, desde donde comunicaron su venimiento con el Gobierno.

El Ayuntamiento y la Diputación han dimitido en pleno. Las autoridades locales y representaciones dimitieron sus cargos, aconsejando la abstención en las próximas elecciones.

La fuerza pública patrulla por la calle, habiendo ocurrido algunos choques.

También ha dimitido el gobernador civil.

Franco sigue en el Hospital

Madrid, 25.—Comunican de Sevilla que el aviador Franco, herido en el accidente del que se da cuenta en otro lugar permanece aún hospitalizado dos o tres días no regresando a Madrid hasta que no se halle en condiciones de traslado.

Hundimiento de un caserío

Bilbao, 25.—Participan de Euba que por un corrimiento de tierras ha habido un hundimiento de un caserío que habitaba José Biballe resultando muertos dos hijos de éste de 14 y 12 años.

De entre los escombros lograron extraer los cadáveres de las infortunadas víctimas.

Un delegado especial del Gobierno y el jefe de los servicios agrícolas han salido para el lugar del suceso.

El vecindario se halla consternado.

Consejo de ministros

A LA ENTRADA
Madrid, 25.—Anoche los ministros se reunieron en Consejo, durando éste hasta la madrugada. El primero que llegó al Consejo fue el señor Largo Caballero.

Se le preguntó si tenía noticias de una huelga que anuncian los empleados y obreros de la Compañía Telefónica Nacional para el sábado próximo.

Respondió afirmativamente añadiendo que no era para el sábado sino para el viernes y canoía asimismo una manifestación repartida profusamente entre el personal de dicha Compañía.

«La huelga—siguió diciendo el ministro—está organizada por la Confederación Nacional del Trabajo, y espero que no suceda nada porque los afiliados a este organismo están en minoría. Además, piden una cosa imposible y es la readmisión en bloque de todos los despedidos, a lo que no se puede acceder.»

Yo ya he cursado 107 peticiones de reintegro e iré mandando cuantas reciba.

En dicha Compañía hay cuatro sociedades: una de tiempos de la antigua empresa, otra que se fundó para gestionar la readmisión de los despedidos, una tercera afiliada a la Unión General de Trabajadores, que es la más numerosa, y otra que sólo cuenta con mil socios en toda España.

Lo que sucede es que con esta huelga se quiere perturbar las elecciones, pues lo mismo daba plantearla para este viernes que para la semana próxima; pero con huelga telefónica y aun con huelga general, las elecciones se celebrarán el domingo.»

Llegó después el señor Prieto, quien se limitó a dar las buenas noches.

Cuando llegó el señor Alcalá Zamora dijo que no tenía noticias y que iba a reunirse en seguida porque era tarde.

Sucesivamente llegaron los demás ministros, haciéndolo en último lugar los ministros de Instrucción y de la Gobernación.

Manifestaron que llegaban retrasados porque habían estado cenando juntos.

Los acompañaba el jefe superior de policía, quien a preguntas de los periodistas dijo que el comunista francés Duclós no había sido expulsado de España. Se encontraba en Sevilla cuando el Gobierno dispuso la expulsión del comunista Martín. Aquel mismo día Duclós salió para Madrid diciendo que marchaba a Irún y al llegar a la estación de Madrid los agentes de servicio le preguntaron si en efecto salía de España, a lo que respondió que se proponía seguir el viaje aquella misma noche. Así lo hizo no llevando vigilancia alguna.

El señor Galarza entró en el Consejo para hacer una pregunta a los ministros y salió sin hacer manifestaciones.

Poco después de las diez quedó reunido el Consejo de ministros. A las doce de la noche llegó el ministro de la Guerra.

Dijo que aunque tarde asistía a la reunión, porque tenía gran interés en concurrir a este Consejo.

EN EL CONSEJO

Durante la reunión se facilitaron los siguientes decretos:

Uno de la presidencia sobre reducción en los presupuestos del departamento, de varios créditos

que importan en total 471.500 pesetas.

Otro de la presidencia sobre revisión de la obra de la dictadura.

Se establece que la revisión de decretos leyes de la dictadura no debe extenderse con carácter general a las disposiciones publicadas tan sólo con carácter de reales decretos o reales órdenes y se consideran incluidas en la clasificación establecida por decreto sobre revisión de la obra de la dictadura y válida sólo en cuanto no contrarie los textos legislativos.

Las disposiciones que se refieren a resolución de expedientes, concesiones de contratos o beneficios a personas o entidades jurídicas, no tienen fuerza de ley.

En ningún caso que se considere tan sólo como acto administrativo susceptible de la declaración de lesivos si lo merecen, con la consiguiente impugnación ante el Supremo.

Cuando en los decretos ley se juntaran las disposiciones generales a su aplicación una vez revisado el precepto genérico, podrá procederse respecto a la aplicación particular.

Queda a salvo en todo caso la facultad del Gobierno para anular el decreto o decretos leyes de la dictadura que constituyeran atentados a las leyes o intereses públicos, cuya inmediata defensa exige tal medida a ratificar por las Cortes.

Decreto de Trabajo disponiendo quede en vigor la mayoría de las reformas de carácter social otorgadas en los últimos años.

También se facilitó un decreto de Fomento cuyo enunciado haría el ministro ante el Consejo.

A LA SALIDA

El ministro de Instrucción participó que sale por la mañana en coche para Tarragona y que casi todos los ministros emprenderían también el viaje de propaganda electoral, entre jueves y viernes para regresar el sábado y estar todos en Madrid el día de las elecciones.

El señor Nicolau sale también en avión por la mañana para Barcelona; el ministro de Hacienda por la noche para Bilbao y el de Marina para Galicia. Los señores Albornoz y Largo Caballero quedarán en Madrid, pues aquél no considera ya necesaria su presencia en Asturias, donde puede decirse que no hay lucha.

El presidente manifestó que el ministro de la Gobernación y él, más inocentes, habían ido como candidatos rurales a hacer su propaganda y ya no salían de Madrid.

Un periodista preguntó al ministro de Instrucción si tenía noticia del disgusto producido entre los opositores a ingreso en el Cuerpo de archiveros por la conducta de tribunal, habiendo dado lugar a que dimitan algunos de los jueces.

Marcelino Domingo contestó que todavía no le habían dado cuenta de ello.

Finalmente el ministro de la Gobernación participó que según le comunicaba el gobernador de Sevilla el comandante Franco había sufrido un accidente en Ta-

bilba durante un acto electoral y se había fracturado una pierna.

NOTA OFICIOSA

Cerca de las dos de la madrugada terminó el Consejo.

El ministro de Instrucción facilitó la siguiente nota oficiosa:

«Presidencia.—Decreto dictando las normas sobre revisión legislativa y actos administrativos de la dictadura.

Economía.—Decreto concediendo el título y prerrogativas de oficial de la Cámara Nacional de Industrias Químicas de Barcelona.

Instrucción.—Decreto aprobando el reglamento de oposiciones a cátedras de la Universidad.

Trabajo.—Incluyendo en la letra d) el decreto de 18 de abril y varias disposiciones.

Hacienda.—Aprobación del convenio entre el Estado y el Banco de España con respecto a la operación de crédito concertada con el Banco de Francia.»

Franco y Galán heridos en un accidente

Sevilla, 25.—En Lora del Río se celebró un acto de propaganda electoral organizado por el partido republicano revolucionario.

El mítin se celebró en el teatro del pueblo, tomando parte Franco y el capitán de Inválidos Galán.

Terminado el acto, y a causa de la aglomeración de público, se produjo un hundimiento en el piso del escenario donde se hallaban los oradores, cayendo los capitanes Franco, Galán y otras personas a una profundidad de dos metros.

Franco resultó con la fractura de la pierna derecha y Galán con la fractura de la pierna izquierda. Se les practicó una cura de urgencia.

Luego fueron trasladados en automóvil a Sevilla.

Los dos heridos serán trasladados en avión a Madrid.

Llegada de Sanjurjo

Madrid, 25.—Procedente de Marruecos ha llegado el director general de la Guardia civil don José Sanjurjo.

Llegada de Lerroux

Madrid, 25.—Ha llegado el ministro de Estado don Alejandro Lerroux. Como venía muy cansado no asistió a su despacho oficial.

Dice Romanones

Madrid, 25.—El conde de Romanones ha manifestado a los periodistas que ha terminado su libro «Salamanca».

Don Alvaro pasará estos días en una de sus fincas próximas a Madrid.

Terminó afirmando que presentará su candidatura por Guadalajara.

Temporal

Bilbao, 25.—El temporal sigue aumentando; cayó una enorme

Colonias, salazones, Tocino

* Jamones y embutidos *

VENTAS POR MAYOR Y MENOR

Plaza Carlos Castel, 18, TERUEL

Casimira Bejarano

cantidad de agua que acreció considerablemente el caudal de los ríos.

Ha causado grandes daños.

El ministro de la Guerra

Madrid, 25.—El ministro de la Guerra, señor Azaña, ha salido para Toledo.

Ello le impide realizar el viaje a Valencia como tenía anunciado.

Las huelgas en Valencia

Valencia, 25.—Anoche se declararon en huelga los horneros. En el Gobierno civil estuvieron reunidas las autoridades hasta la madrugada adoptando medidas para el abastecimiento y orden.

Esta mañana la ciudad comenzó a abastecerse, siendo imposible el evitar las colas de gente.

El gobernador ha ordenado la detención de varios individuos por ejercer coacciones, habiéndose detenido también al comité de huelga por faltar a lo prescripto por la Ley.

Para mañana está anunciada la huelga de tranviarios.

El gobernador se reunirá esta tarde con los obreros y la empresa para ver si se puede llegar a un acuerdo y evitar la huelga.

Las autoridades están estudiando la manera de que se suplan aquellos servicios con otros vehículos para molestar lo menos posible a la ciudad.

En esta, a pesar de los conflictos sociales, reina tranquilidad.

Gobierno civil

Soldados con permiso

El gobernador recibió un telegrama del coronel del regimiento de Galicia participándole que en virtud a su ruego les había concedido dos meses de licencia a los soldados pertenecientes a esta provincia.

Aprobación de reglamentos

Han sido aprobados los de las sociedades siguientes:

Centro Agrario Republicano, de Rudilla.

Centro Republicano Radical, de Villar del Salz.

Orden de conducción

Se cursan órdenes de traslado a esta cárcel del recluso en la de Valderrobres Esteban Cerdán Pellicer, el cual será puesto a disposición del presidente de la Audiencia.

Las llamas destructoras

Se duerme esperando que vaya a cenar su marido y que despiertan las llamas, que en pocos momentos destruyen el edificio.

Fermiche Bajo.—En ocasión de que la vecina Elvira Navarro Catalán, habitante en la masía «Planas Bajos», se encontraba dormiendo en la cocina esperando a que su marido fuese a cenar, se produjo un violento incendio que en seguida se propagó al resto del edificio.

La citada mujer despertó sobresaltada y se apresuró a poner en salvo a tres hijos de corta edad que estaban acostados, cosa que pudo lograr tras grandes trabajos.

A pesar de la pronta intervención del vecindario las llamas destruyeron a cenizas el edificio.

Las pérdidas se calculan en 17.000 pesetas.

Gran Hospedería y Café

— DE —

VICTOR VALERO

Perales de Alfambra

Correspondencia

Don Andrés Ballester, Ródanas.—Recibido su giro y queda liquidado hasta fin de julio.

Don José Roca Albert, Mosquera.—Recibida su carta y su ruego será atendido a fin de julio, terminación del trimestre, del cual están en descubierta.

Don Pedro Baringo, Albalade del Arzobispo.—Recibido su giro y liquidado hasta fin de julio.

Don Saturnino Valero, Torcón.—Recibido el importe de la suscripción hasta fin de julio.

Rafael Pino

Taller de carpintería y serreteria mecánica

BRONCHALES